
荨 众多社区功能业态并存

▲ 菜场整洁卫生令人赏心悦目 孙云 摄

    本报讯（记者 江跃中）昨天，上海市

政协召开重点协商办理“推进上海教师队伍
建设，着力打造一流人才成长地和一流人才

聚集地”提案专题座谈会，记者从会上获悉，
近年来，上海在提升师资培养质量、提高教

师专业能力、健全教师管理体系方面取得了
积极成效，在 2018 年教师教学国际调查

（TALIS）的 48个国家（地区）中，上海的“教

师职业首选比例”“教师专业准备”“师徒带
教和教师专业发展活动丰富程度”等多个指

标位居世界前列。

据市教委工作党委在会上介绍，上海市
大力提升师资培养质量，努力提升新进教师

学历层次。要求高中新招聘教师一般应具备
硕士研究生以上学历，义务教育本科以上学

历教师所占比例要在全国率先达到现代化
指标。

“十三五”期间，上海建立了分层分类的

立体培训体系，搭建了可供全市教师自主选
学的超过 1800 门课程的教师教育学习平

台，建立了 215所市级教师专业发展学校和

300多所区级教师专业发展学校，依托高校
和科协等学科优势逐渐建立十多个学科教

师研修基地，以团队发展、问题导向加强培
训实践。坚持了 8年的见习教师规范化培训

已经卓有成效，近 3万名经过规培的教师已
经逐渐成长为站稳讲台、站好讲台的主力

军。4期“双名工程”十多年来的不断探索，

培养了一大批上海基础教育的领军人物，教
师队伍整体水平和综合实力持续提升。

■ 市人大代表金缨

首席记者 刘歆 摄

上海新闻6
本版编辑 /刘珍华 视觉设计 /黄 娟2020 年 6月 18日 /星期四 新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmywb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn

    有道算术题，有兴趣的读者可以

计算下：

一件商品， 原价 390元； 现价

780元，打对折，条件是满 900减 450

元。请问消费者如果购买是合算了还

是不合算了？ 为了享受满减，消费者
至少需要多购买 120元商品。假设正

好 120元， 则实际花费是 450元，比

之前购买多花 60元； 又假设这 120

元恰巧是消费者心仪的东西， 那么，

恭喜消费者， 你欢天喜地参加活动，

以为趁着“佳节”薅了羊毛，其实和没参加活
动之前的价格是一样的。 又如果， 而且多半

是，你为了享受“薅羊毛”的快感而勉强凑了

120元，甚或超过 120元，那么，你付出的总

体代价还超过 390元。

我说的商品是《马一浮全集》，我说的商
家是京东。

因为一直关注这套书， 它始终在我购物
车内，所以对价格比较敏感。 618京东“烈火

烹油”，我就想“趁火打劫”，结果却发现很可

能“引火烧身”。因为，除了前面说的要动动脑
筋做算术题之外，其间还有“窍开”：这套京东

自营书现在堂而皇之挂着 618 红绸， 标价
780元，但实际显示“无货”；无货没关系，商

家多为消费者着想呀，可以“无货订购”。我试
着摁下无货订购按钮， 下了一个无货订购订

单，价格显示就是 780元！ 一看如此，买不起
躲得起，吓得我赶紧“取消订单”了事。

618大促，各种吆喝、优惠、折扣、立减频
出，肯定有不少消费者是实际享受到优惠的，

挺开心； 或者至少以为自己实际享受到优惠
的，也挺开心。 但我却感觉有点被设计，实在

开心不起来。

我宁愿相信，这是商家在设计促销案的时

候没有考虑周全， 以至于价格体系出现混乱，

消费者在大促活动时脑袋一热、 手指一点、钱

袋一松，实际享受到的优惠不如以为享受到的
优惠；我不愿意猜测，这是商家故意的谋划、精

心的设计。因为，消费者是一定算不过商家的。

古话有云：只有买错的，没有卖错的；更

何况现在卖方还有各种人工智能、 大数据手
段，如虎添翼———只是千万不要是恶虎。

古语又云：货真价实，童叟无欺。 商家如
果都做到无欺，消费者就不用做算术题了。
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    这里像睦邻中心，像公共客厅，像儿童乐

园，像健身会所，却不像传统的菜场！在殷行

街道这个特大型住宅区，在深嵌于居民区的

这条老旧小巷，以《清明上河图》为外形设计

灵感的勤海菜场打造了富有诗意与烟火气的
市井新生活。

采访这天，饭点刚过，菜场入口处的“真

味大食堂”已收拾得干净整洁。公共通道的彩

色吧台和高脚吧椅上，几名中老年妇女正享

用美食。往前走，是摆放着缝纫机、修表修伞

工具等的“社区工坊”。

而后，依次穿过共享厨房、共享会议室、

瑜伽健身区、儿童游戏区和花店，就在快到生

鲜区的时候，更大惊喜在等着———高低错落

的木质台阶半围合，四周摆放艺术雕塑，一处
立式书架的共享文化空间，氛围充满设计感。

最终来到生鲜区，看见酷似商超卖场的

菜场，我有了一种“就该是这样”的感觉。

过去，这个菜场曾是脏乱差的代名词。
2019年，殷行街道和新的经营方杨浦商贸（集

团）有限公司合力改造，引入睦邻融合的社区

商业理念，将生鲜销售面积缩到 1/3，引入特

色餐饮、修理、花店等业态，并注入共享厨房、
共享会议、健身休闲、儿童娱乐等功能，打造

一个“社区会客厅”。

在这里，居民们可以在生鲜区买好食材，

花些许费用租下共享厨房，烹饪一顿大餐，在

旁边会议室的大桌上摆开宴席，亲友欢聚一
堂，其乐融融的氛围不亚于饭店包厢。

居民还可以来这里参加丰富多彩的社区

活动。疫情发生前，几乎每天有法律咨询、志
愿者服务、文艺团队排练、读书会等社区活

动，再加上配套服务齐全，这里成了没挂牌的
睦邻中心，辐射周边 1.5公里半径的 3万居

民，不仅满足买菜需求，更丰富了社区生活。

环境变好了，曾经不愿光顾的居民们近

悦远来。与改造前日均 1500人次相比，改造

后多则 5000人次，少则 2000人次，体现出改
造的成功。无论是投资改造的杨浦商贸，还是

入驻店家，均有明显的经济回报，是多赢之举。
街道办事处主任孙辉表示，殷行将在东

西南北打造更多类似菜场，实现“15分钟生活
圈”高品质生活的全覆盖。勤海菜场的外形借

鉴《清明上河图》的屋檐曲线，十分灵动，杨浦

商业投资发展有限公司总经理吴强透露，同
样借鉴此设计灵感的另两处菜场正在筹备升

级，让焕然一新的菜场为殷行居民打造“屋檐

下的生活与诗”。 本报记者 孙云

曾经脏乱差的勤海菜场“洗脸梳妆”后大变身

菜场不像菜场 更像“社区会客厅”
这几天，杨浦区殷行街道市

光一村勤海菜场相邻四个居民区
的边门重新开放，居民们的第一
反应是：“太好了，去勤海菜场方
便了！”要是退回到大半年前，勤
海不仅没这么受欢迎，还是一个
不断遭到周边社区、学校投诉的
脏乱差顽疾。然而，自从去年底
“洗脸梳妆”后，这里已经成了接
待各地访客考察学习的“五星级”
社区商业中心，“网红”菜场颇吸
引眼球。

    黄梅天，百年承兴里。83岁的周慎颖和

81岁的蒋月美，这对老夫妻用好午饭，在自
家厨房里刷锅洗碗，说说笑笑。黄梅天也挡

不住好心情———独立厨房，独立卫生间，盼
了大半辈子，梦想成真，舒坦。

此时，市十五届人大代表、上海市金源
方程律师事务所主任金缨站在老弄堂里，跟

承兴里居民区党总支书记卢江海聊聊“弄堂

家常”。自从 2017年第一次走进承兴里，为
旧改提供法律服务，这样的现场调研不是第

一次了。卢书记说，老房子旧改微更新，要谢
谢金缨代表的“金点子”。

让老房子更宜居，金代表有啥“金点
子”？先说说承兴里吧。承兴里很老，房龄 80-

119年，没有成套独用或每户独用的厨房、卫

生间，大部分居民要“拎马桶”；街坊道路狭
窄，无居民公共文化活动室，无公共绿地和

自行车、电动车等停车场所，居民综合改造
呼声强烈。2017年，黄浦区将 8号街坊定为

历史风貌保护街坊里弄房屋综合改造试点
项目。此“成片保护街坊”位于北京西路以

北、青岛路以南、黄河路以西、新昌路以东。

一期试点选择承兴里两幢新里和一幢旧里，

涉及公房 261户，建筑面积 6798平方米。

百岁老弄堂旧改微更新，在承兴里，是
头一回；法律服务，能为微更新提供什么帮

助，在金缨，是头一回。走进承兴里，金缨先
要弄明白老弄堂的微更新，能怎么做。

微更新，要兼顾保护历史风貌和改善居
住条件，8号街坊一期试点，先行先试，三个

“通过”很关键———通过拆除违建，保留部分

南天井、北晒台，保护历史风貌，恢复东南西
三侧立面风貌；通过一定比例“抽户”，增加

每户 3.5平方米独用厨卫设施，改善民生，

完善居住功能；通过新增承重墙体及轻质隔

墙、放宽放缓楼梯、加固地基，增强房屋结
构，消除安全隐患。一期试点进展顺利，公房

261 户（户籍人口 813 人），共抽户 43 户腾
出面积 432平方米，变更租赁部位 96户，改

造完成后户均面积 23平方米。
三个“通过”，有不少实践创新。“旧改中

的法律服务，不只为解决一时一事，更要为

长远。”金缨说，旧改微更新试点的成功经
验，要可复制、可推广，破除制约瓶颈，就要

解决更多制度供给问题。经历了承兴里项目
一期的法律服务，2019 年金缨完成了一万

多字的调研报告《从“拆改留”到“留改拆”的
法治保障体系建设———剖析老旧住房综合

改造项目》。在承兴里的旧改参与者眼里，无
论是金代表的法律服务，还是调研报告，都

是旧改微更新亮闪闪的“金点子”。
承兴里旧改二期就要启动了，需要更多

“金点子”。金缨说：“‘金点子’不是一个人想
出来的，要感谢居委会、

居民等旧改参与者齐心

合力，让老房子更宜居。”
黄梅天，站在老弄堂里，

一会儿工夫就是一身汗，
收集“金点子”，金代表开

心啊！首席记者 姚丽萍

市人大代表金缨为旧改微更新提供法律服务

贡献“金点子”让老房子更宜居
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